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В региональном бюджете на 2025 год выделено более 1 миллиарда рублей на реализацию 
государственной программы «Развитие сельского хозяйства в Ярославской области».

Эти средства позволят сохранить 
уровень государственной поддержки на 
уровне 2024 года и продолжить работу 
по ключевым направлениям: поддержка 
растениеводства, увеличение произ-
водства картофеля и овощей, развитие 
семеноводства, поддержка молочного и 
племенного животноводства и борьба с 
борщевиком Сосновского.

Поддержка отечественных пород 
крупного рогатого скота, включая ярос-
лавскую породу и романовскую породу 
овец, составит 144 миллиона рублей 
в 2025 году. В этом году в рамках про-
граммы будет впервые организовано 
генотипирование ярославской породы 
крупного рогатого скота, что позволит 
провести глубокий анализ генетической 
информации каждого животного и по-
высить качество поголовья. В Ярослав-
ской области 16 племенных хозяйств 
занимаются разведением ярославской 
породы крупного рогатого скота, и за 
2024 год численность этого поголовья 
увеличилась на 1,3%. Производство мо-
лока в сельскохозяйственных организа-
циях также показало большой рост — на 
5,1% за 12 месяцев.

Субсидии на развитие приоритетных 
подотраслей, таких как растениевод-
ство, саженцы семечковых и косточ-

Миллиард рублей 
для Аграриев 

Эвелина ВОЛХОНСКАЯ

ковых культур, а также пивоваренный 
ячмень, обеспечат фермеров необходи-
мыми ресурсами для успешной работы. 
В 2024 году ООО "Ярославские 
сады" заложило промыш-
ленный яблоневый 
сад на 32 гектарах 
и в 2025 году по-
лучит субсидии 
на уходовые ра-
боты и закладку 
м н о г о л е т н и х 
п л одово -я г од -
ных культур.

Кроме того, 
продолжится работа 
по вводу земель в обо-
рот, для чего увеличены 
бюджетные ассигнования. Осо-
бое внимание будет уделено поддержке 
фермерских хозяйств и развитию сель-
ской кооперации. Субсидии на возмеще-
ние части прямых затрат и компенсация 
расходов на страхование сельскохозяй-
ственных животных помогут повысить 
финансовую устойчивость аграриев.

В 2024 году предприятия Ярослав-
ской области заключили 17 договоров 
на сельскохозяйственное страхова-
ние, получив 9,7 миллиона рублей го-
сударственной поддержки. Участие в 

программе страхования рисков сель-
хозживотных не только повышает фи-
нансовую устойчивость, но и открывает 

возможность для получения до-
полнительных субсидий, на-

пример, на производство 
молока и приобретение 

элитных семян.
На территории 

области успешно 
работают 10 элитно-
семенноводческих 
предприятий, из ко-

торых 5 занимаются 
производством семен-

ного картофеля. В этом 
направлении реализуются 

уникальные проекты. В част-
ности, компания «Дока-генные техно-

логии» в Первомайском районе произ-
водит оригинальные семена картофеля 
собственной селекции, предприятие 
«Любимский картофель» также активно 
развивает семеноводство. В 2024 году 
предприятие значительно увеличило 
площади под семенной картофель, вы-
садив его уже на 219 гектарах, что в два 
раза превышает результаты предыду-
щего года.

Льготное кредитование АПК 
Россельхозбанк в 2025 году готов расширить льготное кредитование для аграриев 
Ярославской области. 

Чаще всего за таким финансированием обращаются 
клиенты малого и среднего бизнеса, а также малых форм 
хозяйствования. О том, как РСХБ будет реализовывать 
льготное кредитование в этом году, в интервью нашему 
изданию рассказал директор Ярославского регионального 
филиала банка Олег Кузнецов. 

– Олег Петрович, разъясните нашим читателям: что 
в итоге с программой льготного кредитования, она до-
ступна в 2025 году? 

– Смотрите, сам инструментарий льготного кредитова-
ния для аграриев сохранён. Это эффективный инструмент 
поддержки агросектора, который зарекомендовал себя за 
многие годы. По сути, российский АПК вырос на льготных 
кредитах и смог наполнить внутренний рынок разнообраз-
ными продуктами питания, обеспечив продовольственную 
безопасность страны. Важно, что сам механизм господ-
держки не претерпевает изменений. Что же касается Рос-
сельхозбанка, то мы не только кредитовали, кредитуем и 
будем кредитовать агросектор, но и готовы, как главный 
партнёр агрохолдингов и фермерских хозяйств, нарастить 
объёмы финансирования. 

- В 2024 году удалось увеличить кредитование? 
- Да, в прошлом году Россельхозбанк установил рекорд 

финансовой поддержки агропромышленного комплекса, 
предоставив отрасли 2,05 трлн рублей. Это на 21,5% боль-
ше, чем годом ранее. Треть всех средств аграрии получили 
на льготных условиях – 717,4 млрд рублей, прирост за год 
– на 27,4%. 

– На какие цели аграрии нашего региона чаще всего по-

дают заявки? Есть ли уже выдачи в 2025 году? 
– В Ярославской области кредитуются клиенты разных 

направлений: это и животноводство, молочное скотовод-
ство, растениеводство, и конечно, малые формы хозяй-
ствования. Выдачи в 2025 году осуществляются с первых 
рабочих дней филиала.

– Когда аграриям, которые занимаются посевной, об-
ращаться за кредитами? 

– Я всегда советую клиентам задолго планировать 
свою работу с объемами финансирования, которые они 
хотят получить  в банке. Подавать заявку на кредит луч-
ше в декабре. Но и сейчас не поздно. Компании, которым 
необходимо льготное финансирование, подают заявки 
в банк. Мы включаем их в специальный реестр. После 
одобрения со стороны Министерства сельского хозяй-
ства реестр открывается (обычно это происходит в конце 
января-начале февраля), и банк незамедлительно осу-
ществляет выдачу кредита. 

– Так на какую ставку сейчас могут претендо -
вать аграрии? 

– Основная программа льготного кредитования, ко -
торая сейчас действует, — это 1969 (бывшая 1528/258). 
Размер ставки составляет 50% или 30% от ключевой 
ставки Банка России плюс 2%. Для фермеров действует 
минимальная ставка. На сегодня это – 8,3%. 

Справка: По итогам 2024 года филиал предоставил 
агросектору Ярославской области 6 868 млн рублей, 
в том числе 2 811 млн рублей на сезонные работы по 
льготной ставке.
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АгроНовости

Ярославские предприятия представили свою продукцию на международной выставке 
«Продэкспо-2025».

Крупнейшая выставка 
ВОСТОЧНой Европы

В Москве прошла 32-я крупнейшая 
в Восточной Европе международная 
выставка продуктов питания и напит-
ков «Продэкспо», которая привлекла 
участников со всего мира.

В этом году в выставке «Продэкспо» 
участвовало 1835 организаций из 36 
государств. На выставке представили 
новинки из Азербайджана, Аргенти-
ны, Армении, Афганистана, Бельгии, 
Бразилии, Венгрии, Вьетнама, Грузии, 
Египта, Индии, Ирана, Испании, Ита-
лии, Казахстана, Кыргызстана, Китая, 
Литвы, Республики Беларусь, Респу-
блики Корея, Республики Южная Осе-

тия, Малайзии, Мексики, Непала, ОАЭ, 
России, Сербии, Таиланда, Туркме-
нии, Турции, Узбекистана, Франции, 
Чили, Швейцарии, Шри-Ланки, ЮАР. 
39 регионов России представили на 
выставке коллективные экспозиции.  
Национальные экспозиции организо-
вали 13 стран: Армения, Бразилия, 
Иран, Венгрия, Китай, Кыргызстан, 
Республика Беларусь, Республика Ко-
рея, Республика Южная Осетия, Сер-
бия, Турция, Узбекистан, Шри-Ланка.

Согласно общероссийскому рей-
тингу, данное мероприятие является 
крупнейшей продовольственной вы-

ставкой в России по площади, охвату 
рынка, профессиональному интересу 
и международной репутации. Общая 
площадь экспозиции в ЦВК «Экспо-
центр» составляет свыше 75 тысяч 
кв. м.Особенность 2025 года - в связи 
с дефицитом выставочных площадей 
в этом году не были представлены 
тематики упаковка, оборудование, 
ингредиенты, табак, что позволило 
сосредоточить внимание на пищевых 
продуктах и напитках.

 В этом году в выставке принимали  
участие ведущие предприятия Ярослав-
ской области, представляя разнообразие 

АгроСобытие

Эвелина ВОЛХОНСКАЯ

продовольствия — от повседневных про-
дуктов до эксклюзивных деликатесов.  

– Выставка «Продэкспо» стала важ-
ной площадкой для демонстрации до-
стижений нашей агропромышленной 
отрасли. Ярославская область гордит-
ся своими производителями, которые 
представляют широкий спектр каче-
ственной и разнообразной продукции. 
В условиях современных вызовов, та-
ких, как импортозамещение, мы долж-
ны активно развивать сотрудничество 

и обмен опытом, чтобы обеспечить 
продовольственную безопасность и 
поддержать отечественного произво-
дителя, –  отметила заместитель мини-
стра агропромышленного комплекса и 
потребительского рынка Ярославской 
области Валентина Шишина

На выставке свои изделия демон-
стрировали 11 компаний региона, ка-
ждая из которых предлагает уникаль-
ную продукцию. 

Кофейная компания «Вокруг света» 
представляла свои традиционные про-
дукты и последние инновации, включая 
экстракт боярышника. Новинкой стала 
также собственная разработка группы 

компаний — экстракт свеклы «Здоро-
вье», который представляет собой на-
туральный дренирующий напиток для 
функционального питания. Кроме того, 
серию детских растворимых напитков 
продолжили сухие лимонады «Белый 
мишка», также являющиеся оригиналь-
ной разработкой.

– Уверен, для региональных про-
изводителей «Продэкспо» прошла 
успешно, компании смогли установить 
новые контакты с торговыми сетями, 

что, в свою очередь, положительно 
скажется на росте производства про-
дукции. Это крайне важно не только 
для бизнеса, но и для экономики всего 
региона, – рассказал Сергей Соколов, 
депутат Ярославской областной Думы, 
директор по развитию «Кофе-цикорно-
го комбината «Аронап».

Компания «Эдельвейс» из Перес-
лавль-Залесского городского округа 
предложила посетителям выставки 
молочную продукцию, включая сыры, а 
предприятие «Филимоново Раздолье» 
под торговой маркой «Эко Вилладж» 
радовало гостей новой линейкой плав-
леных сыров и мягким сыром с белой 
плесенью и трюфелем.

На коллективном стенде, органи-
зованном Торгово-промышленной 
палатой региона, в этом году была 
представлена разнообразная продук-
ция местных производителей, среди 
которых выделяются компании «Вол-
жанин» с изысканными мясными де-
ликатесами и яйцами, предприятие 
«Изаслав», специализирующееся на 
производстве пакетов, «Угличский за-
вод минеральных вод», который радо-
вал  посетителей «Продэкспо» соками 
и безалкогольными напитками, а также 
компания «Азимут Принт», предлагаю-
щая этикетки и упаковки.

Предприятия «Собрание»,  «Гага-
ринские мануфактуры» и «Десертус» 
продемонстрировали свои кондитер-
ские изделия, снековую продукцию, 
орехи, сухофрукты и хлебобулочные 
изделия, создавая настоящий гастро-
номический праздник.

 «Продэкспо» отличают масштаб, 
разнообразие продукции и обилие 
новинок. И 2025 год не исключение. 
Осознавая значимость качественной 
деловой коммуникации для продоволь-

ственной индустрии, организаторы 
выставки сохранили полноценную экс-
позицию, отражающую все разделы 
продовольствия и напитков. Деловая 
программа «Продэкспо-2025» была 
насыщена мероприятиями, охватыва-
ющими ключевые аспекты продоволь-
ственного бизнеса. В центре внимания 
— качество и безопасность продукции, 
маркетинг, продажи, работа с сетями. 
Большой блок мероприятий посвятили 
аналитике и технологиям работы с ре-
тейлом, эффективным стратегиям для 
FMCG-бизнеса, СТМ.



Ярославский АгроВестник  •  № 2 (331) 20258 № 2 (331) 2025  •  Ярославский АгроВестник 9

Год начался с 
«Агрос-2025» 
В Москве прошли Международные выставки «Агрос» и «Агротех Экспо: Картофель Овощи 
Плоды».

АгроСобытие

Свыше 800 производителей и по-
ставщиков из 27 стран представили на 
выставках в 2025 году современные, 
инновационные решения для растени-
еводства, включая картофелеводство, 
овощеводство и плодоводство, молоч-
ного и мясного скотоводства, птице-
водства, свиноводства и других видов 
животноводства, ветеринарии, а также 
комбикормовой и зерновой индустрий. 
Выставки прошли в 8 выставочных залах 
МВЦ «Крокус Экспо» на площади более 
50 тысяч квадратных метров. В фокусе 
внимания деловой программы «Агрос - 
2025» были ключевые вопросы развития 
АПК и рыбохозяйственного комплекса, 
связанные со Стратегией развития Пра-
вительства РФ до 2030 года. 

Делегация Ярославской области 
приняла участия в работе международ-
ных выставок. Ярославскую область 

представляли руководители и специа-
листы сельхозпредприятий, главы К(Ф)
Х, ЛПХ, члены СХО, представители ор-
ганов государственной власти и мест-
ного самоуправления из Некрасовского, 
Ярославского, Гаврилов-Ямского, Пе-
реславского, Тутаевского, Борисоглеб-
ского районов региона. 

В работе форума приняли участие и 
ярославские предприятия: завод «Ярос-
лавич», ООО «ТК Ярвет» и группа ком-
паний «Копытный сервис». Производ-
ственная компания «Ярославич» – это 
современный, динамично развивающий-
ся российский производитель сельско-
хозяйственной и коммунальной техники. 
Компания «Ярославич» серийно произ-
водит более 200 моделей сельскохозяй-
ственной и коммунальной техники. 

«Ярославич» продемонстрировал на 
своем стенде эксклюзивную машину для 

распределения подстилочных матери-
алов на животноводческих комплексах 
ПБР-5. Это компактный, но полезный 
полуприцеп, позволяющий полностью 
исключить ручной труд по внесению под-
стилки в стойла КРС. 

«ТК Ярвет»  - ведущая отечествен-
ная компания с более чем 25-летним 
опытом в агропромышленном секто-
ре. Один из ключевых планов – это 
развитие молочного животноводства 
в России и внедрение в практику со-
временных технологий для повыше-
ния продуктивности молочного стада. 
Компания представила новые продук-
ты и бестселлеры — корма, продукты 
для кормопроизводства, средства для 
гигиены вымени и ухода за копытами, 
ветеринарные препараты и УЗИ-обору-
дование. 

Группа компаний «Копытный сервис» 

- это крупнейшая в мире организация с 
собственной технологией предостав-
ления услуг в области ветеринарной 
ортопедии КРС. Предприятие показыва-
ло на форуме усиленный 
станок для быков, ав-
томатизированную 
копытную ванну и 
средство для об-
работки копыт.

В рамках 
выставки, про-
шел конкурс 
«Лучшие на 
А г р о с - 2 0 2 5 » . 
АО «Производ-
ственная компания 
«Ярославич» получила 
награду за специальный по-
луприцеп с боковой разгрузкой 
ПБР – это собственная раз-
работка завода «Яросла-
вич». Он используется 
для механизированного 
внесения подстилочных 
материалов на животно-
водческих комплексах в 
корпусах беспривязного 
содержания КРС, под на-
весами и на откормочных 
площадках в случае уличного 
содержания животных. В каче-
стве подстилочных материа-
лов могут применяться: 
песок, измельченная 
солома, сепари-
рованный навоз, 
торф, опилки.

Вторую на-
граду для реги-
она завоевало 
ООО "ТК Ярвет", 
которое разработа-
ло кормовую добавку 
«Силосейв Стопнагрев». 
Это эффективный химический кон-
сервант, который предназначен 
для защиты силоса от повтор-
ного нагрева. Применение это-
го консерванта при закладке 
силоса помогает предотвра-
тить развитие плесени, гни-
лостных бактерий и дрожжей, 
поддерживая оптимальный уро-
вень pH, что благоприятно влияет 
на качество корма.

Ярославцы выступали спикерами на 
панельных дискуссия, конференциях, 
круглых столах форума «Агрос-2025» 
. Управляющий по взаимодействию 

с органами государственной власти 
ООО «Пивоваренная компания «Бал-
тика» Светлана Воронина на панель-
ной дискуссии «АгроРост: технологии 

как драйвер развития агрообразо-
вания» выступила с докладом 

«Отраслевая Школа Пивова-
ров: современная модель 

формирования системы 
подготовки профильных 
кадров для пивоварен-
ной индустрии».

Борисоглебский фер-
мер Андрей Фадеичев 

выступил на круглом столе 
по агротуризму на выставке 

«Агрос-2025», где рассказал о 
том, как он сделал тури-

стический объект с 
водяной мель-

ницей и глэм-
пингом. 

Г е н е -
р а л ь н ы й 
дирек тор 
угличско -
го ООО 
« А г р о -

ф и р м а 
А в а н г а р д » 

Манвел Да-
нелян выступил 

на конференции 
«Производство продукции 

овцеводства и козоводства в 
современных условиях. Экс-
тенсивная или интенсивная 
технология?», где рассказал 
о кормлении коз и овец в ус-
ловиях экохозяйства.

В 2025 году на «Агрос» 
запустили ряд новых иници-

атив. Среди них платформа 
«АгроКампус и Карьера», на-

правленная на решение 
кадровых вопросов 

в АПК и стимули-
рование взаимо-
действия науки и 
бизнеса. В специ-
ально отведенной 
зоне на выставках 

«Агрос» и «Агро-
тех» состоялись пре-

зентации ведущих ком-
паний, мастер-классы для 

студентов и молодых специалистов, 
проводились экскурсии по стендам 
участников. 

Владимир КОБЫЛИНСКИЙ
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В Москве прошел Второй форум лидеров молочной индустрии, в котором участвовала 
делегация Ярославской области.
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Идет рост молочной отрасли 
Ежегодное событие в молочной от-

расли, объединяющее руководителей и 
собственников компаний, профильных 
министерств и ведомств, представителей 
органов управления АПК регионов России, 
банков и потенциальных инвесторов от-
расли. Съезд собрал более 600 участников 
от бизнеса, свыше 350 слушателей присо-
единились к трансляции встречи. В работе 
форума приняли участие вице-премьер 
Правительства РФ Дмитрий Патрушев, 
министр сельского хозяйства Оксана Лут, 

руководитель Россельхознадзора Сергей 
Данкверт, первый заместитель министра 
сельского хозяйства Елена Фастова, за-
местители министра сельского хозяйства 
Максим Боровой, Ксения Шевелкина, 
Марина Афонина, руководители органов 
управления АПК регионов России — главы 
региональных министерств и курирующие 
вице-губернаторы, члены Союзмолоко. 

Вице-премьер Дмитрий Патрушев в 
своем выступлении отметил, что стабиль-
ный рост молочной отрасли продолжается 
— в 2024 году производство сырого моло-

ка в России предварительно составило 34 
миллиона тонн. Развивается и переработ-
ка — увеличено производство питьевого 
молока, кисломолочных продуктов, сыров, 
йогуртов, сливок и мороженого. Расшире-
ние производства обеспечило возможно-
сти для экспорта. Для нашего молока и мо-
лочной продукции доступны рынки более 
90 государств. 

В прошлом году государство вложило в 
молочную отрасль более 80 млрд рублей, 
что в полтора раза больше, чем в 2023 

году. Ярославская область активно под-
держивает развитие молочной индустрии, 
что открывает новые горизонты для пере-
работчиков и производителей. Наш регион 
среди лучших в России по молоку. Само-
обеспеченность Ярославской области 
молоком – 131%.  В нашем регионе произ-
водство молока за 3 года увеличилось на 
26% - сейчас объем составляет 377 тыс. 
тонн. Продуктивность скота также радует 
— 8600 кг молока на корову, а племзавод 
«Родина» вошел в топ-5 России по надою 
на одну корову – 13 744 килограмма. К кон-

цу 2024 года количество крупного рогатого 
скота в сельскохозяйственных организа-
циях составило 100 тыс. голов. В Ярос-
лавской области 102 молочных хозяйства 
КРС. 63 предприятия получили субсидии 
для роста и повышения конкурентоспособ-
ности на рынке. Государственная поддерж-
ка молочной отрасли в 2025 году составит 
296 млн рублей. 

Одним из ярких моментов форума стал 
XVI съезд Национального союза произво-
дителей молока, на котором министр сель-

ского хозяйства Оксана Лут подчеркнула 
важность развития производства заквасок. 
В Ярославской области уже реализуются 
проекты по производству заквасок. На тер-
ритории Угличского сыродельно-молочно-
го завода открылась новая биофабрика 
— высокотехнологичное предприятие, ко-
торое покрывает 25% потребностей рынка 
в заквасках. 

В ходе мероприятия участники подве-
ли итоги 2024 года, обозначили основные 
приоритеты и риски дальнейшего развития 
индустрии на 2025 год.

АгроНовости

Лучшая 
птицефабрика России
На международном форуме птицеводов продукцию «Угличской птицефабрики» оценили по 
достоинству.

В Москве состоялся ежегодный 
международный форум «Птицеводство 
России». На форуме собрались руко-
водители и специалисты всех птице-
фабрик, а также 
п р е д с т а в и т е л и 
М и н и с т е р с т в а 
сельского хозяй-
ства Российской 
Федерации, Рос-
сельхознадзора, 
союзов, ассоциа-
ций и аналитиков 
по зерну, экспор-
ту, мясу и яйцу. 
У ч а с т н и к а м и 
Международного форума стали также 
представители птицеводства Белоруси, 
Казахстана, Армении, Азербайджана, 
Венгрии, Италии, Индии, Грузии. Мол-
довы, Монголии, Китая, Кыргызстана, 
Таджикистана, Узбекистана.

«Угличская птицефабрика» была 
признана лучшей в России в номинации 
«Яйцо перепелиное». Награду генераль-
ному директору предприятия Сергею 
Кокореву вручил президент Евразийской 
ассоциации птицеводов Сергей Шабаев. Екатерина ЧИСТЯКОВА

Старейшее предприятие региона, 
перепрофилированное в 2007 году на 
разведение перепелов и производство 
перепелиного мяса и яйца, по-прежнему 

занимает ли-
дирующие по-
зиции в России 
и Европе среди 
предприятий 
отрасли. Пого-
ловье перепе-
лов и объёмы 
производства 
п р о д о л ж а ю т 
расти.

В 2024 году 
на предприятии установлен новый ре-
корд по валовому производству пере-
пелиного яйца – 264 млн. штук, что на 
20% больше, чем годом ранее, и по-
лучен максимальный годовой объём 
производства фабрики за всё время. 
«Угличская птицефабрика» – лидер в 
стране по валовому выпуску перепе-
линого яйца в год с долей рынка 70%.

– Мы действительно поставили 
рекорд в прошлом году по производ-
ству перепелиного яйца в России. 

«Угличская птицефабрика» – един-
ственное предприятие, которое про-
изводит такие объёмы, – подтвердил 
генеральный директор «Угличской 
птицефабрики» Сергей Кокорев, – в 
2024 году на предприятии было запу-
щено два птичника, цех сортировки 
яйца, что дало дополнительные мощ-
ности по содержанию птиц и увели-
чению производства товарного яйца. 
С выходом на полную мощность про-
изводство вырастет ещё на 25-30%. В 
планах у нас запустить цех глубокой 
переработки яйца, а с февраля этого 
года увеличить поставки нового вида 
продукции – копчёного яйца – в торго-
вые сети страны.

В настоящее время АО «Угличская 
птицефабрика» входит в активно 
развивающуюся агропромышленную 
группу компаний «МЕЛКОМ», которая, 
помимо птицеводческих комплексов, 
включает в себя зерноперерабатыва-
ющие предприятия, маслоэкстракци-
онный завод, рыбоводческие хозяй-
ства, предприятие по выращиванию и 
переработке льна.
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Председатель Ярославской областной Думы Михаил Боровицкий встретился со студентами 
Любимского аграрно-политехнического колледжа. 

Парламентский 
час для студентов

 Из рассказа Михаила Васильевича ребята узнали об 
истории парламентаризма, его возникновении, о том, что 
представляет из себя Ярославская об-
ластная Дума на сегодняшний день, о вза-
имодействии законодательной власти с 
Правительством области и губернатором. 
В Думе - 46 депутатов, которые работают в 
10 комитетах по направлениям. Вопрос не 
может быть вынесен на заседание Думы, 
если не был рассмотрен на заседании ко-
митета. Это делается для того, чтобы ре-
шения не принимались скоропалительно. 

Студенты посмотрели видеосюжет, по-
свящённый 30-летию Ярославской област-
ной Думы, который отмечался в прошлом 
году. Первое заседание регионального 
парламента состоялось 29 марта 1994 
года. За это время приняты тысячи законов 
и постановлений. Сформированная депутатским корпусом 
всех созывов нормативно-правовая база основана на при-
оритетности качества жизни жителей Ярославской области, 
направлена на решение самых сложных задач развития об-
щества, муниципальных образований, государства.

Михаил Васильевич отметил, что Любимский аграрно-по-
литехнический колледж - один из лидеров среднего про-
фессионального образования региона. Кроме того, в 2024 
году колледж стал базовой организацией нового регио-
нального кластера по направлению «Сельское хозяйство», 
который откроется в этом году.  - Любимский колледж - хо-

роший пример качественной подготовки специалистов для 
сельхозпредприятий и других сфер экономики, - отметил 

он. - В Ярославской области на сегодняш-
ний день уровень развития промышленно-
сти очень высокий. Большая потребность 
и в квалифицированных кадрах. А потому 
мы следим за тем, чтобы уровень образо-
вания соответствовал запросу. Чтобы сту-
денты готовились в хороших современных 
условиях. Это тоже важно. Чтобы молодые 
специалисты, придя на предприятия, сразу 
работали эффективно, а не учились соот-
ветствовать высоким требованиям. 

Заместитель директора колледжа Ири-
на Самойлова рассказала, что в насто-
ящее время в колледже организовано 
обучение по 17 специальностям. Наи-
большим спросом пользуются профессии 

сельскохозяйственного профиля, связанные, в частности, 
с направлением агрономия и эксплуатация сельхозмашин. 
Также есть возможность обучиться профессиям социаль-
ной сферы: повар-кондитер, парикмахер, товаровед. По 
запросам работодателей открывается новая специаль-
ность – ветеринария. А также постоянно модифицируются 
уже существующие программы, вносятся дополнительные 
модули и спецдисциплины. За три года по заявкам работо-
дателей будет создано 15 дополнительных программ про-
фессионального обучения.

Наталья ЗУБКОВА

В 2025 году стартует региональный проект «Кадры в АПК Ярославской области».

Подготовка агрокадров
Он является частью федерального проекта «Кадры в АПК» 

в рамках Национального проекта по обеспечению технологи-
ческого лидерства «Технологическое обеспечение продоволь-
ственной безопасности». Данный проект 
направлен на решение актуальной про-
блемы дефицита кадров в агропромыш-
ленном комплексе региона.

–  Мы должны создать условия, кото-
рые привлекут молодежь в эту сферу, а 
также поддержать уже работающих специ-
алистов. Без квалифицированных кадров 
невозможно обеспечить стабильное раз-
витие АПК, увеличить производитель-
ность и внедрять инновации, – сообщает 
заместитель министра агропромышлен-
ного комплекса и потребительского рынка 
Ярославской области Евгений Тихонов.

Общий объем финансирования проек-
та на 2025 год составит 8,5 миллионов рублей. Средства будут 
предоставлены в виде субсидий из федерального и областного 
бюджетов.  В рамках нового проекта предполагается возмеще-
ние до 90% затрат по заключенным ученическим договорам и 
договорам о целевом обучении со студентами агровузов (30% 
- иных вузов). Кроме того, предполагается компенсация до 90% 
затрат, связанных с оплатой труда и проживанием студентов 
агровузов, привлеченных для прохождения практики (30 % - 
иных вузов). Также предусмотрена поддержка учителей в под-
готовке кадров для АПК.

Одним из ключевых компонентов проекта является созда-
ние агроклассов, нацеленных на подготовку молодых специа-

листов, способных эффективно работать в аграрной сфере. С 
2023 года на базе Марковской основной общеобразовательной 
школы при поддержке крупного сельскохозяйственного пред-

приятия ООО «Красный маяк» реализуется 
региональный проект «Агрошкола». Этот 
проект ставит перед собой важные цели: 
подготовка учащихся к их жизненному само-
определению и интеграции в сельское обще-
ство, а также теоретическая и практическая 
подготовка к грамотному ведению личного и 
фермерского хозяйства, что даст им конку-
рентные преимущества на рынке труда. 

Ученики агроклассов осваивают множество 
уникальных навыков, участвуя в занятиях по 
огородничеству, фитодизайну, ведению хо-
зяйства, столярному делу, мастер-классах по 
сыроварению, изготовлению мороженого и др. 
Обучение включает практические занятия и 
теоретическую подготовку. На базе школы про-

водятся занятия по управлению агрокомплексами, где учащиеся 
знакомятся с лучшими практиками ведущих хозяйств региона.

В 2025 году в Ярославской области на базе Любимско-
го аграрно-политехнического колледжа будет создан пятый 
образовательно-производственный кластер в рамках феде-
рального проекта «Профессионалитет» в области «Сельское 
хозяйство». В рамках нового кластера предполагается подго-
товка специалистов в таких областях, как агрономия, сельско-
хозяйственное производство, ветеринария, садово-парковое 
и ландшафтное строительство, а также ремонт сельскохозяй-
ственной техники и оборудования. Э
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Актуально

В Ярославле прошла торжественная церемония награждения победителей конкурса 
«Отличное место на Золотом кольце-2024». 

На Златом кольце сияли

Символично, что церемония прошла в гостинице «Ринг 
Премьер Отель», которая недавно отметила свое двадца-
тилетие. В 2004 года «РПО» стал первым четырехзвездоч-
ным отелем в столице «Золотого кольца». Конкурс «Отлич-
ное место на Золотом кольце» проводится с 2023 года для 
популяризации туристического маршрута «Золотое кольцо 
России» и повышения качества услуг. Экспертный совет 
конкурса «Отличное место на Золотом кольце» подвел ито-
ги и назвал победителей. Среди лауреатов 2024 года 15 от-
елей и 11 музеев, расположенных в городах туристического 
маршрута «Золотое кольцо России». Конкурс проводится 
по инициативе Союза городов «Золотого кольца».

В конкурсе приняли участие туристические объек-

ты всех городов «Золотого кольца». Среди критериев, 
по которым эксперты оценивали деятельность гостиниц 
и музеев, были, в том числе, забота о семьях с детьми, 
безопасность, экологичность, актуальность информации 
на сайте и в соцсетях, возможность приобрести сувениры 
местных производителей.

Отели и музеи, ставшие победителями, получат воз-
можность использовать знак «Отличное место на Золотом 
кольце». Информация о лауреатах будет размещена на фе-
деральных сайтах и порталах, в буклете «Путешествуйте 
по Золотому кольцу», распространяемому через туристские 
информационные центры и на крупных деловых и развлека-
тельных событиях. В течение года Союз городов Золотого 

кольца будет включать победителей конкурса в инфотуры, 
организуемые для туроператоров, журналистов и блогеров.

Из 15 победителей 7 отелей представляют Ярославскую 
область: гостиница «Виктория Плаза» (Переславль-Залес-
ский), парк-отель «ДжаоДаЧа» (Переславль-Залесский округ), 
бутик-отель «Зелёная Сова» (Переславль-Залесский), отель 
«Волжская Ривьера» (Углич), экопарк «Легенды леса» (Углич), 
«Ринг Премьер Отель» (Ярославль), усадьба «Добрынино» 
(Некрасовский район).

Особенно хочется отметить туристические комплексы 
«Легенды леса» и усадьба «Добрынино», которые актив-
но продвигают агротуризм. Например, в угличском отеле 
есть своя ферма, пасека, пруды для рыбалки. А усадьба 
«Добрынино» начиналась с фермы, которая занималась 
заготовкой и продажей сена. В 2020 году рядом с деревней 
Татариново была заложена козья ферма, альпийские козы 
приехали в хозяйство в августе 2021 года, а в июле 2023 

года там появился глэмпинг. Сейчас его постояльцев водят 
на экскурсии на козью ферму.

Остальные 8 победителей конкурса из Владимирской, 
Ивановской, Костромской и Московской областей: мини-от-
ель «Замок на Никольской» (Владимир), гостиница «Возне-
сенская» (Иваново), бутик-отель «Грандъ Сова» (Плес), от-
ель «Островский» (Кострома), отельный комплекс «Царская 
деревня» (Сергиев Посад), бутик-отель «Русский дворик» 
(Сергиев Посад), гостиница «Старый город» (Сергиев Посад), 
арт-отель «Николаевский посад» (Суздаль).

Из ярославских музеев знак «Отличное место» полу-
чили: музей-заповедник «Ростовский кремль», Перес-
лавский музей-заповедник, музей истории самовара 
(Переславль-Залесский), музей-мастерская «Эксклюзив» 
(Переславль-Залесский), музей кожевенного ремесла (Уг-

лич), музей-завод «СырКультПросвет» (Углич), музей «Ку-
тюр-шоу «Медвежий угол» (Ярославль).

В апреле 2024 года на территории Угличского сыродель-
но-молочного завода открылся уникальный объект – музей 
«СырКультПросвет». Проект реализован на базе действую-
щего предприятия. Этот союз не зря называется «музей-за-
вод». С начала работы музея его посетило более двадцати 
тысяч туристов.

Еще пять лауреатов представляло музеи других городов 
«Золотого кольца»: музей сыра (Кострома), музей брендов, 
истории и дизайна упаковки (Сергиев Посад), музей совет-
ского детства (Сергиев По- сад), 
музей-сказка «Бабуся-Я-
гуся» (Владимир).

П о б е д и т е л е й 
конкурса награ-
ждали мэры 
городов «Зо-
лотого коль-
ца», которые 
приехали в 
Ярославль на 
выборы прези-
дента Союза го-
родов «Золотого 
Кольца». В столицу 
«Золотого кольца» 
прибыли градоначаль-
ники Владимира, Костро-
мы, Ростова Великого, Суздаля, С е р -
гиев Посада, Переславля-Залесского и Углича. Они избрали 
президента союза, которым стал ярославский мэр Артем Мол-
чанов. Члены союза обсудили итоги прошедшего года и планы 
до 2027 года. Он для «Золотого кольца» станет юбилейным – в 
этот год маршрут отметит 60-летие своего существования.

В рамках собрания глав прошла торжественная церемо-
ния гашения марок, посвящённых Ярославлю, Владимиру и 
Угличу. На почтовой марке, посвящённой Ярославлю, изобра-
жены памятник Ярославу Мудрому на фоне Угличской башни 
Спаса-Преображенского монастыря и Церкви Богоявления 
Господня, беседка на Волжской набережной, Волковский те-
атр, Церковь Ильи Пророка, Ярославский музей-заповедник 
и дом Ивана Вахрамеева. Номинал каждой марки составляет 
58 рублей, а тираж — 84 тысячи экземпляров.
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Зима 2024-2025 года имеет все шансы запомниться жителям 
Центральной России как одна из самых теплых в истории. 

По крайней мере, в Гидрометцентре заявили, что 2024 год 
отмечен самой высокой температурой с 1850 года. И 2025 
год начинается не с зимней погоды. Настоящих русских мо-
розов в декабре-январе не было и в помине, температура 
колеблется от небольшого минуса до заметно плюсовой.

Правда, нельзя сказать, что эта аномальная погода уни-
кальна. Декан кафедры биологии и экологии Ярославского го-
сударственного университета имени Демидова Олег Маракаев 
говорит, что такие зимы были и в прошлом, и в текущем веке.

«Вот, сравнительно недавно, если мы вспомним зиму 2020 
года — она тоже была достаточно «мягкой». Наверное, сто-
ит признать, что такие «мягкие» зимы на последнем отрезке 
времени случаются все чаще. По нынешней зиме метеоро-
логи говорят о том, что это обусловлено затоком теплых 

Еврозима урожаю 
не угрожает?

Александр ШИХАНОВ

масс с Атлантики, которые проникли за Урал до Дальнего 
Востока, и не хотят сейчас покидать территорию России», — 
отмечает Олег Маракаев. Ученый уверен, что такая теплая 
зима нормальна для самочувствия людей.

«Считается, что «мягкая» зима с несильным колебани-
ем температуры наиболее комфортна для человека. Та 
зима, которая сейчас у нас, она тоже может благоприятно 
сказываться на самочувствии людей, исключение — те, 
кто являются любителями зимних видов спорта», — гово-
рит Олег Маракаев.

Помимо довольно высокой температуры нынешняя зима 
в центре России (по крайней мере пока) отличается скудным 
снежным покровом. И вот это касается уже не только лыжни-
ков. Председатель комитета Госдумы по аграрным вопросам 

Владимир Кашин предупредил, что от-
сутствие снега может повлиять на уро-
жай озимых культур.

«Конечно, определенная опасность 
есть с точки зрения того, что оберег в 
виде снега для озимых, многолетних 
трав сегодня, по существу, отсутствует 
на больших просторах страны. В дан-
ном случае, конечно, много зависит от 
того, какая будет температура», — от-
метил Владимир Кашин.

По прогнозу Гидрометцентра, в 
восточных районах Центрального и в 
большинстве районов Приволжского 
федеральных округов условия для зи-
мовки озимых зерновых культур будут 
ухудшаться вследствие непродуктив-
ного расхода сахаров на дыхание. 

В ведомстве отмечают, что в целом си-
туация с озимыми в России нормальная, 
хотя они и ослаблены. Если в условиях 
малоснежной зимы грянут морозы, то это 
может стать угрозой них для, но пока се-
рьезных похолоданий не предвидится. 

В ярославском филиале «Россель-
хозцентра» отмечают, что в регионе 
отмечается аномальная для зимы 
погода, что заставляет переживать о 
судьбе озимых — пшеницы, тритикале 
и рапса, — посеянных на более чем 
шести тысячах гектаров. В связи с те-
плой погодой высота снежного покро-
ва на полях области уменьшилась. На 
большинстве полей области к началу 
января она составила 12-21 сантиметр, 
тогда как обычно в конце декабря дохо-
дит до 24 сантиметров.

При этом из-за резких колебаний 
температуры, недостатка снежного 

покрова, постоянном оттаивании и за-
мерзании на поверхности почвы талой 
воды существует большой риск обра-
зования ледяной корки. Появившись 
на поверхности снежного покрова, она 
снижает газообмен и препятствует 
проникновению воздуха к растениям. 
Такая корка в марте-апреле, когда у 
растений усиливается процесс обмена 
веществ, ведет к ослаблению посевов 

и вызывает их частичную гибель.
«Дыхание нарушается у озимых куль-

тур. И в связи с этим весной, когда снег 
стает, они могут находиться в угнетенном 
состоянии. Для них нужно будет больше 
вносить азотных удобрений, проводить 
дополнительное боронование», — рас-
сказывает начальник отдела по защите 
растений ярославского филиала «Рос-
сельхозцентра» Надежда Резчикова.

Похожая ситуация складывается в 
соседней Костромской области. До-
цент кафедры агрохимии Костром-

ской государственной сельскохозяй-
ственной академии Юлия Смирнова 
отмечает, что Центральная Россия 
постепенно приходит к так называе-
мым европейским зимам — теплым и 
малоснежным. Впрочем, сотрудники 
костромского филиала «Россельхоз-
центра» уверены, что в этом году и 
рожь, и пшеница в регионе уродятся. 
Об этом свидетельствуют пробы, взя-
тые с полей. Их осмотр показал, что 
порядка 80% озимых выжили и по вес-
не будут способны к активному росту. 

Как отмечает тверской филиал 
«Россельхозцентра», к началу января 
озимые зерновые культуры находи-
лись в состоянии глубокого зимнего 
покоя. По результатам визуальной 
оценки и анализа отобранных проб 
они находятся в хорошем (34%) и 
удовлетворительном (66%) состоянии.

Так что пока специалисты считают, 
что озимые зерновые культуры в цен-
тральной России смогут перенести 
эту аномальную зиму без существен-
ных потерь.

А вот плодовые деревья и ягодные 
кустарники при таких перепадах тем-
пературы и малом количестве снега 
могут серьезно пострадать. Особенно 
это касается молодых насаждений, у 
которых еще нет мощной корневой си-
стемы. Как результат — весной дере-
вья будут позже зацветать, медленнее 
расти, а об урожайности останется 
только мечтать. Специалисты сове-
туют засыпать приствольные круги 
опилками или перегноем.
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Селу Улейма в этом году исполняется 565 лет. Глава Улейминского сельского поселения 
Угличского района Татьяна Малкова рассказала о жизни древней земли.

Под светом духовным 

– В границах каких сельских окру-
гов образовалось ваше сельское 
поселение, сколько туда входит на-
селенных пунктов и какова общая 
численность населения?

Улейминское сельское поселе-
ние Угличского района образова-
лось в 2005 году из двух сельских 
округов - Улейминской и Маймер-
ской волостей. В составе Улей-
минского сельского поселения 56 
населенных пунктов, в которых 
проживает 1940 человек.  По 
возрастному составу 
сельская терри-
тория довольно 
молодая, 562 
человека – это 
дети и моло-
дежь до 30 
лет, немно-
гим более 
тысячи-тру -
доспособное 
нас еление, 
около 500 

человек – пенсионеры. Так как крупные 
населенные пункты поселения граничат 

с Угличем, то многие наши жители 
работают на предприятиях 

города. 

– Какое село явля-
ется администра-
тивным центром по-
селения. Расскажите 

про его историю?
 – Административным 
центром Улейминско-

го сельского посе-
ления является 

село Улейма, в 
котором насчи-
тывается 140 
жилых домов. 

В них про-
живает 323 
человека. 

В 
Улейме 

р а с -
п о л о -

жены администрация сельского посе-
ления, Улейминская СОШ им. Героя 
Советского Союза А.В. Дерюгина, ам-
булатория врача общей практики, мага-
зин, отделение связи, имеются спортив-
ная и детская площадки. Неподалеку от 
центральной усадьбы в деревне Воло-
динская расположен Улейминский Дом 
культуры которому в 2006 году присво-
ено имя знаменитого земляка, бывшего 
председателя колхоза «Улейма», по-
чётного гражданина Углича Константи-
на Ивановича Канахистова. В этом же 
здании находится сельская библиотека, 
являющаяся на протяжении нескольких 
десятилетий одной из лучших в районе. 
Селу Улейма в этом году исполняется 
565 лет. Годом его рождения считается 
год основания Николо-Улейминского 
монастыря, главной достопримечатель-
ности улейминской земли. 

– Расскажите про себя, где роди-
лись, учились, работали и как стали 
главой поселения?

– Я родилась на угличской земле, 

неподалеку от села прилуки, располо-
женном на красавице волге, в деревне 
Степаново. После окончания Прилук-
ской восьмилетней школы поступила в 
Угличское педагогическое училище, по-
лучила специальность учителя началь-
ной школы.  По распределению приеха-
ла работать в Улейму воспитателем в 
детский дом-интернат. Затем перешла 
на работу в Улейминскую среднюю об-
щеобразовательную школу, заочно за-
кончила Ярославский педагогический 
институт им. К.Д. Ушинского. 25 лет 
отработала учителем русского языка и 
литературы, 12 лет из них - директором. 

В 2002 году назначена была главой 
Улейминской волости, а затем с 2005 
года по настоящее время избиралась 
жителями главой Улейминского сель-
ского поселения. 

 – Монастырь и село развивались 
рука об руку. Как это было?

 – Николо-Улейминский монастырь 
основан в 1460 году преподобным Вар-
лаамом на небольшом холме при слия-
нии речек Улейма и Воржехоть. Преда-
ние гласит, что инок Варлаам на пути в 
Ростов остановился отдохнуть, укрепив 
на сосне икону Святого Николая. Когда 
же пожелал он дальше идти, то не смог 
снять икону. Паломник усмотрел в этом 
знаке прямое указание Святителя Нико-
лая: здесь место его образу. Так было 
положено основание Николо-Улеймин-
ского монастыря. А рядом выросло село 
Улейма: под светом духовным благоу-
страивалась земля.

 В 1609 году войска пана Сапеги 
подступили к монастырю. Упорно за-
щищали обитель до 2 тысяч жителей 
окрестных деревень и монахи во главе 
с игуменом Варсанофием. Когда враги 
прорвались за стены, осажденные за-
творились в соборе. Его фундаменты 
были подкопаны, здание обрушилось, 
похоронив под собой последних защит-
ников. Жители отдаленных деревень 
похоронили тела отважных защитников 
в братской могиле у западной стены 
Введенского храма, которая частично 
сохранилась после взрыва собора. 

Через десять лет монастырь по-
вторно разоряется польско-литовскими 
интервентами. Но уже через год он на-
чинает подниматься из руин. В 17 сто-
летии был построен новый Никольский 
собор, восстанавливается Введенская 
церковь. Надвратная Троицкая церковь, 
стены и башни монастырской ограды 
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сооружены в 1713 году. С 18 столетия начинается процве-
тание монастыря. 

В 1930 году монастырь был закрыт. В годы Великой Оте-
чественной войны на территории монастыря разместился 
детский дом для детей блокадного Ленинграда, затем дет-
ский дом-интернат для детей-инвалидов. В 1992 году Нико-
ло-Улейминский монастырь передан Русской православной 
старообрядческой церкви, в настоящее время в нём создана 
женская обитель. Возглавляет монастырь матушка Олимпиа-
да. Благодаря её стараниям и самоотверженному труду мона-
хинь, а также помощи благодетелей в монастыре восстанав-
ливаются храмы, поддерживается порядок и уют.

Кроме Николо-Улейминского монастыря на территории по-
селения имеются еще шесть храмов, все они действующие. А 
в селе Нефедьево имеется святой источник святителя Нико-
лая Чудотворца. 

 – Есть ли у вас в поселении предприятия сферы АПК?
– До недавнего времени на территории Улейминского 

сельского поселения существовало три сельхозпредприятия: 
«Улейма», «Нива» и «Угличский». В начале двухтысячных паи 
членов колхозов выкуплены, коллективные хозяйства пере-
шли в частную собственность. Собственникам оказалось 
невыгодным вести сельхозпроизводство, они отказываются 
от частной собственности на землю, и земля, в силу закона, 
становится муниципальной.  Администрация поселения пред-
принимает меры по введению земель сельхозназначения в 
оборот.    Оформлены и проданы все невостребованные доли, 
на них организовано КФХ. Несколько земельных участков при-
обрели индивидуальные предприниматели, которые планиру-
ют организовать небольшие сельхозпредприятия. 

Но есть и примеры успешного ведения сельскохозяйствен-
ной деятельности. В Маймерской стороне успешно работает 
довольно крупное овощеводческое КФХ Сметаниных. Они 
выращивают картофель, морковь, свеклу, капусту, лук и огур-
цы. Снабжают продукцией школы, больницы нашей области, 
небольшие магазины и супермаркеты. Внедряют новые тех-
нологии по хранению и переработке выращенной продукции. 

На территории Улейминского сельского поселения ведет 
деятельность самая крупная в Европе перепелиная фабрика. 

Поголовье птицы на фабрике более миллиона голов. В год 
там производится около 300 млн шт. яиц и более тысячи 
тонн мяса. 

 – У вас есть живописные места, памятники природы? 
– Территория Улейминского сельского поселения, общая 

площадь которой составляет более 30 тыс. гектаров, очень 
красивая. Маймерский округ располагается по берегам реки 
Волга, а Улейминский – одноименной речки Улейма. Значи-
тельная часть территории поселения покрыта хвойными ле-
сами, которые богаты и грибами, и ягодами. Это и привлекает 
к нам на территорию большое количество дачников и отды-
хающих. На реке Улейма есть гидротехническое сооружения, 
плотина досталась нам в наследство от колхоза «Улейма», 
построена она была в 70-х годах прошлого века и функцио-
нирует до сих пор. 

 – Людям есть куда пойти и где отдохнуть?
– Есть в Улейминском поселении  клуб-музей, где собра-

на подробная информация об учреждениях, колхозах, людях 
улейминской земли. В этом клубе-музее с удовольствием 

собираются и взрослые, и дети, приезжают гости. Там про-
водятся экскурсии, патриотические мероприятия, встречи 
с интересными людьми, концерты. Но несмотря на то, что 
в поселении нет спортивных залов, улейминцы всегда ак-
тивно занимаются физической культурой и спортом. Спор-
тсмены нашего поселения часто занимают призовые места 
в районной спартакиаде. В 2025 году благодаря стараниям 
местного жителя Давла Соколова создано АНКО «Велоклуб 
Улейма». Участники велоклуба принимают активное уча-
стие в спортивных соревнованиях разных уровней. Летом 
прошлого года соревнования по велогонкам федерального 
значения прошли в селе Улейма. 

– Что у вас было построено в последнее время?
– За последнее десятилетие голубое топливо пришло в 13 

населенных пунктов Улейминского сельского поселения. Про-
екты газификации создавались на средства жителей и строи-
лись за счет средств областного бюджета. Переведены на газ 
котельные социальных учреждений: двух детских садов, уч-
реждений культуры и амбулатории. В настоящее время идет 
проектирование еще трех газопроводов высокого давления и 

разводящих сетей по населенным пунктам, но уже средства-
ми Газпрома. Реализация  этих проектов позволит газифици-
ровать все оставшиеся населенные пункты поселения.

Отремонтированы три учреждения культуры и второй год 
идет ремонт в четвертом, который планируется закончить в 
этом году. Помещения трех клубов - это бесхозные здания, 
оставшиеся после ликвидации колхозов и предприятий. По-
сле проведенных ремонтов и приобретения необходимого 
оборудования - это настоящие небольшие очаги культуры, где 
жизнь бурлит. Проводятся концерты, праздники, особое место 
в их череде занимают дни малой родины, ежегодно проходит 
поселенческая игра КВН, творческие отчеты клубных коллек-
тивов «Ваш выход». 

Построена амбулатория врача общей практики в селе 
Улейма и отремонтированы все ФАПы. Ремонтируются до-
роги и подьезды к социальным объектам. Реконструировано 
уличное освещение в населенных пунктах, установленные 
светодиодные светильники дали возможность экономии 
электроэнергии почти в 2 миллиона рублей. Построены три 
универсальные спортивные и три игровые детские площадки. 

Капитально отремонтированы 2 памятника воинам, не 
вернувшимся с полей сражений Великой Отечественной во-
йны.  Улейминская СОШ и детский сад отремонтированы и 
оборудованы по последнему слову техники за счет средств 
родственников Героя Советского Союза А.В. Дерюгина, на-
шего земляка, чье имя сейчас носит и наша школа, и самая 
красивая улица в селе.

– Как будет развиваться село и поселение в ближай-
шее время?

– В 2025 году планируются преобразования на территории 
Ярославской области, переход на одноуровневую систему 
власти. Поселения ликвидируются. Но при грамотно выстро-
енном управлении территорией Угличского муниципального 
округа, поселения продолжит, надеемся, также активно раз-
виваться. В ближайших планах–строительство спортивного 
зала в селе Улейма по федеральной программе «Развитие 
сельских территорий». 
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В селе Рождествено Некрасовского района работает агропредприятие по выращиванию 
льна. 

В свое время это направление сельского хозяйства, как 
сегодня, было весьма распространено во влажных средних 
широтах. Особенности климата Некрасовского района как 
нельзя лучше подходят для развития льноводства. Но лен 
культура особая, затратная и трудоемкая, требует знаний, 
умений, терпения. Как и любая другая отрасль сельского 
хозяйства, льноводство не лишено рисков, что и привело в 
определенной мере к затуханию его возделывания. В итоге, 
в век господства химической промышленности с ее богатым 
ассортиментом искусственных и синтетических волокон, вы-
ращивание льна стало поистине «краснокнижным».

Натуральные текстильные изделия из «северного шел-

Северный шелк

ка» ценны, хороши и долговечны. Этот природный матери-
ал востребован во многих направлениях производства, но 
основными потребителями остаются – текстильная и строи-
тельная отрасли. Из льна-долгунца при переработке получа-
ют товарное льноволокно и отходы в виде пакли. 

Льноволокно идет на производство тканей, а из пакли 
изготавливают уплотняющий прокладочный материал, кото-
рый используется в швах между бревен при строительстве 
деревянных домов и бань. Материал натуральный, долго-
вечный, почти не поддается гниению, обладает антисепти-
ческими свойствами. 

Если в помещении имеется какое- либо изделие из необра-

ботанного льна, то дом наполняется 
неповторимым натуральным травяным 
ароматом. Это, кстати сказать, стало 
популярным направлением среди про-
изводителей различных декоративных 
льняных изделий.

Сегодня единственное в районе 
предприятие по выращиванию льна 
ООО «Новоберезки» в бурмакинском 
селе Рождествено возглавляет Влади-
мир Горшков, который продолжил дело 
своего отца Николая Горшкова. Нико-
лай Алексеевич был очень увлечен-
ным человеком, радел и переживал за 
сельское хозяйство, за льноводство, за 
родное село. Все ему здесь было мило 
и дорого, все заботило его от простого 
быта до храма. Эти качества переда-
лись и Владимиру, поэтому он и не бро-
сил производство.

– Я не имею какого-то специального 
образования по этому направлению, 
что-то запомнилось с детства, что -то 
унаследовал от отца, что -то подсказы-
вают коллеги в коллективе. Так общими 
усилиями работаем, стараемся, - рас-
сказывает Владимир Горшков. 

Предприятие не допускает умень-
шения посевных площадей, так и дер-
жит порядка 350 гектаров. В прошлом 
году «Новоберезки» приобрели два 
старых комбайна и собрали из них 
один. Так в хозяйстве появился третий 
льноуборочный агрегат. Недавно по-
меняли на льнозаводе двери и ворота, 
еще раньше поменяли частично трубы 
воздухонагнетателя.

Что касается непосредственно вы-
ращивания культуры, то можно сказать, 
что лен некрасовцев в прошлом году по-
радовал. Сельхозпредприятие получило 
хороший урожай льнотресты. В общей 
сложности собрано 900 тонн льнотре-
сты. Урожай укатан в рулоны, часть в 

хранилище, часть на шохе (площадка 
для хранения). Сейчас люди занимаются 
на льнозаводе переработкой. Одновре-
менно идет и сбыт. 

ООО «Новоберезки» обеспечило 
себя собственными семенами. Трид-
цать тонн семян заложены в хранили-
ще, их уже перебрали, отсортировали 
и отвезли пробы на анализ в семенную 
инспекцию. Под занавес 2024 года при-
обрели минеральные удобрения уже 
на новую посевную кампанию.

Материальная база, конечно, тре-
бует внимания, продолжает разговор 
Владимир Николаевич. – Необходимы 
капиталовложения в «стены» и «стан-
ки», но пока делаем и переделываем 
только то, что уже не терпит. Обору-
дование стоит больших денег. Сейчас 
сказать однозначно, прибыльное ли 
это дело или больше затратное - слож-
но. Оборот средств есть, клиентская 
база потребителей наработана. А вот 
прибыль на льнозаводе будут считать, 
когда уже полный производственный 
цикл будет окончен. Тогда и станет по-
нятно, как сработали по этому году.

На предприятии трудится порядка де-
сяти человек. Все селяне, местные. Ле-
том в поле, зимой – на заводе. Но нынче 
урожай был настолько хорош, что есть 
планы не останавливать завод и весной. 
А может даже до лета завод поработает. 

Работники льнозавода очень хорошо 
отзываются о своем руководителе, рады 
тому, что предприятие не закрылось, 
есть работа. Своевременно выплачива-
ется заработная плата, нет долгов. Такая 
стабильность на селе дорогого стоит.

 – Для меня важно, что у предприя-
тия нет долгов, продолжает Владимир 
Николаевич. – Это не единственное 
мое место работы. Живу я в Ярослав-
ле, там и семья, и еще одна работа, 
приходится непросто, и все чаще я 
бываю здесь в Рождествене. Душа за 
производство, конечно, болит. 

Не так давно в селе Рождествено были 
выстроены новый клуб, ФАП, капитально 
отремонтирована дорога до Бурмакина. 
Была проблема с магазином, но появился 
новый предприниматель, возобновивший 
работу торговой точки. В селе работают 
детский сад, школа, магазин, клуб и ФАП, 
производство – значит село живо. 
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«Угличский завод минеральной воды» был введён в эксплуатацию  50 лет назад – 10 января 
1975 года.

50 лет Угличскому 
заводу

Юлия ПЯТНОВА 

Источник минеральной воды известен на угличской зем-
ле давно, сначала вода просто текла самотёком, а в 1903 
году пробурили скважину для нужд писчебумажной фабри-
ки. Спустя 60 
лет пробурили 
новую скважи-
ну, а в скором 
времени по-
строили рядом 
и завод.

Заложенная 
мощность по 
розливу – 10 
млн. бутылок 
объёмом 0,5 
литра в год 
(это в среднем 
27 000 буты-
лок в день), 
но по факту 
п р е д п р и я т и е 
работало при-
мерно на 60% 
от заявленной 
м о щ н о с т и . 
Пройдя долгий 
путь, в кото-
ром было всё: сложные периоды стагнации и экономиче-
ское развитие, «Угличский завод минеральной воды» вы-
шел на значительное увеличение выпуска: это порядка 12 

млн. бутылок в год. Около 70% из них – это минеральные 
воды, на остальные 30% приходится питьевая вода и без-
алкогольные напитки.

 Предприятие владеет собственной ресурсной базой, 
полностью соответствующей ГОСТу и Наименованию Мест 
Происхождения Товаров (исключительное право использо-
вания наименования места происхождения товара). Завод 
р а с п о л о - жен в районе Угличского 
м е - сторождения феде-

рального значения, 
на территории 

которого имеет-
ся 5 собствен-
ных скважин, 
три из кото-
рых пред-
н а з н а ч е н ы 
для розлива 

питьевой воды, 
две другие, са-

мые ценные, дают 
в о д у «Угличская» – с глу-
бины 170 метров, и «Магниевая» 
– с глубины 175 метров. Скважина «Угличская» 
была пробурена ещё в 1963 году, затем бурили «Магние-
вую», вода из которой в 2003 году уже пошла на розлив. 
Ещё позже появились скважины питьевой воды: в 2007-м, 
2011-м и 2017-м годах. 

С 2007 года запущенно производство 18-ти видов безалко-

гольных напитков под маркой «Ярлан-
дия». Всё производство соответствует 
стандартам качества. Предприятие 
за годы работы не раз становилось 
золотым и серебряным призёром за 
качество выпускаемой продукции на 
международной выставке продуктов 
питания, напитков и сырья «Продэкс-
по», награждено серебряной медалью 
за высокое качество в 
конкурсе «Гарантия каче-
ства», организованным 
институтом им. В.М. Гор-
батова. Развитию помо-
гают налаженные связи 
в Союзе производителей 
соков, воды и напитков 
«Союзнапитки», сотруд-
ничество с Торгово-про-
мышленной палатой 
Ярославской области.

Стоит отметить и 
то, что социальная на-
правленность предпри-
ятия – одна из важных 
линий жизнедеятель-
ности современного завода. По мере 
возможности предприятие оказывает 
благотворительную помощь школе № 
6, центру досуга «Левобережье», уг-
личской организации ЯРОО Всерос-
сийское общество слепых, Угличскому 
детскому дому и Дому ветеранов. С на-
чала специальной военной операции 
завод оказал помощь фронту на сумму 
свыше 2 млн. рублей. 

Воды минеральные лечебно-сто-
ловые «Угличская» и «Магнетистарс» 
(она же «Улеймская магниевая») можно 
найти в магазинах 18-ти регионов Цен-
трального федерального округа: Бел-
городской, Брянской, Владимирской, 

Ивановской, Калужской, Костромской, 
Курской, Липецкой, Московской, Ор-
ловской, Рязанской, Смоленской, Там-
бовской, Тверской, Тульской, Архан-
гельской, Ленинградской, Вологодской 
и, конечно, Ярославской областей. 
Благодаря налаженному сотрудниче-
ству с одной крупной торговой сетью 
получилось серьёзно расширить свой 

рынок сбыта. «Угличский завод мине-
ральной воды» – субъект малого пред-
принимательства. В 2023 - 2024 годах 
руководству удалось привлечь 30 мил-
лионов рублей инвестиций, которые 
были получены при поддержке Фонда 
развития промышленности Ярослав-
ской области на модернизацию произ-
водственной линии на 6 тысяч бутылок 
в час. На полученные средства были 
закуплены и заменены автоматы выду-
ва бутылок и автоматы розлива. Ранее 
на собственные средства были заме-
нены автоматы этикеровки, укупорива-
ния и упаковки. Всё это объединено в 
одну линию, важным этапом которой с 
недавних пор является маркировка. 

Маркировка – это идентификацион-
ный знак, который ставят на упаковке 
многих товаров. Он показывает, что 
товар успешно прошёл проверку над-
зорных органов и был допущен на ры-
нок: специальный QR-код на крышке 
имеет каждая бутылка, покинувшая 
завод. Важно, что минеральные воды  
завода разрешены к ежедневному 

употреблению, имеют 
хорошие показатели при 
заболеваниях органов 
пищеварения, болезнях 
эндокринной системы 
и нарушениях обмена 
веществ, болезнях мо-
чеполовой системы. «Уг-
личская» вода является 
маломинерализованной 
х л о р и д н о - с ул ь ф а т н о й 
к а л ь ц и е в о - н а т р и е в о й 
водой. Её особенностью 
является нейтральная 
кислотность, которая по-
зволяет употреблять её 
почти всем. 

Юбилейный год встречает коллек-
тив из 60-ти человек. И, несмотря на 
то, что технические процессы уже 
давно заменили ручной труд, нельзя 
недооценивать навыков управления 
сложной техникой, люди с опытом и 
знаниями ценятся в любые време-
на. Многие работники завода были 
удостоены звания «Ветеран труда», 
«Заслуженный работник пищевой ин-
дустрии Российской Федерации», ме-
далью ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени, почётным знаком 
А.П. Мельгунова – наградой губерна-
тора Ярославской области. 
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АгроНаграда

Его делает чемпион мира по джиу-джитсу из Рыбинска Глеб Горбачев.

Лучший 
гастросувенир России

На финал Х Всероссийского конкур-
са «Туристический сувенир», который 
проходил в Перми, собрались авто-
ры почти 800 сувенирных продуктов 
из 60 регионов России и Республики 
Беларусь. Девятнадцатилетний рыби-
нец Глеб Горбачев презентовал свой 
проект «ВкусЪ Глубинной России». В 
качестве гастрономического сувенира 
в категории VIP (от 3000 рублей) он 
предложил подарочный ящик с семью 
видами рыб — и взял гран-при конкур-
са, став лучшим в России.

Путь от первого сувенира до при-
знания его лучшим в России был 
пройден за 7 месяцев. Глеб учится в 
московском вузе на спортивного ме-
неджера. Он занимается джиу-джитсу, 
а в школьные годы даже становился 
чемпионом мира по этому виду спорта. 
От туризма, казалось бы, далек, но его 
родной город – Рыбинск – в последнее 
время  мощно развивается в области 
туризма. В мегаполис стало больше 

Владимир КОБЫЛИНСКИЙ

приезжать туристов. И молодой че-
ловек подумал, что надо разработать 
какой-то сувенир, который для гостей 
города был бы визитной карточкой 
Рыбинска. Глеб стал обсуждать свою 
идею с отцом, который долгие годы ку-
рировал туризм в мэрии Рыбинска. Так 
и родилась идея сувенирного набора. 
Как-то сразу стало понятно, что осно-
вой сувенира будет рыба, все - таки 
символ города. К тому же Глеб сам 
рыбак, с шести лет с удочкой. Чтобы 
рыба подольше хранилась, ее решили 
сделать вяленой в вакуумной упаков-
ке. Но этого мало…. Стали думать что 
еще включить в набор. И в результа-
те мозговых штурмов в первый набор 
вошло 10 позиций. А именно: 4 вида 
вяленой рыбы (плотва, синец, чехонь, 
лещ), так же 3 вида рыбных консервов 
(судак, сом, щука), лимитированная 
газета «Рыбинскiй Вестникъ», выпол-
ненная в дореволюционном стиле, 
книга «Рецепты Рыбной Слободы», 

выпущенная в ограниченном тираже, 
и десятирублевая монета с гербом 
Рыбинска. 

7 видов рыб, входящих в состав 
сувенира, Глеб Горбачев объяснил 
тем, что хотелось гостям города дать 
попробовать побольше вкусов ры-
бинских рыб. Газета и вяленая рыба 
в российском смысловом поле име-
ют сакральную, смысловую связь на 
уровне Новый год и оливье. И здесь 
еще идет отсыл к торговым вывескам 
с дореволюционными шрифтами на 
Красной площади Рыбинска, с появ-
ления которых начался туристиче-
ский ренессанс города. К тому же, 
как пояснил Глеб, рыбу очень удобно 
чистить над газетой. Книга «Рецепты 
Рыбной Слободы», изданная в рыбин-
ском издательстве, рассказывает о 
русской кулинарной культуре на фоне 
традиций Ярославского края, в част-
ности на примере уездного города 
Рыбинска. Разделы книги посвящены 

будничным и праздничным блюдам, 
застольным обычаям разных слоёв 
общества: от пахарей и бурлаков до 
аристократов. Приводятся рецепты 
признанной «кулинарной классики» 
XIX века, а также уникальные рецеп-
ты со страниц старинной хозяйствен-
ной книги, происходящей из усадьбы 
князей Ухтомских. Каждый предмет 
набора работает на раскрытие обра-
за Рыбинска. И все это помещено в 
красивый деревянный ящик. Бренд, 
под которым выпускается набор, на-
зывается «Вкусъ глубинной России». 
Название имеет двойной смысл – с 
одной стороны – это речная глубина, 
где рыба водится, а с другой стороны 
от слова «глубинка» (провинция).

Интересно то, что Глеб Горбачев не 
занимается ловлей или переработкой 
рыбы. Он ее в готовом виде покупает 
на рыбинских предприятиях. Книги и 
газеты тоже сам не печатает, да и мо-
неты не чеканит. Заслуга рыбинского 

предпринимателя в том, что он приду-
мал, как из разных продуктов сделать 
что-то новое и востребованное. Это 
яркий пример, как создать прибыль-
ное дело из идеи. Первый, самый 
большой, набор стоил чуть более 5 
тысяч рублей и рыбинские сувенир-
щики решили, что надо сделать по-
дарки и подешевле, чтобы туристы с 
разными денежными статусами могли 
приобрести «кусочек Рыбинска».

Следующий набор, подешевевший 
вдвое, был уже не в деревянной, а 
в картонной, таре. В состав набора 
входит: 4 вида вяленой рыбы (окунь, 
чехонь, плотва, синец), газета и влаж-
ные салфетки. Тем не менее, выгля-
дел набор красиво и рыбинцы часто 
покупали его для подарков. И затем 
Глеб Горбачев запустил в продажу 
третий гастросувенир - завакуумиро-
ванные и упакованные по 1/10 фунта 
(40 грамм) рыбные снеки. Есть 4 раз-
личных вида (синец, плотва, чехонь, 

лещ). Так же в наборе идут 2 влажные 
брендированные салфетки. Стоил та-
кой набор – пару сотен рублей и был 
по карману даже школьникам.

Гастросувениры компания продавала 
через сувенирные магазины. Новичков 
на рынке заметили и пригласили поуча-
ствовать в окружном этапе Северо-За-
падного и Центрального федеральных 
округов Всероссийского конкурса «Тури-
стический сувенир». Там «Вкусъ глубин-
ной России» занял два первых места. 
Набор «Плотва. Соло» победил в номи-
нации «Эконом-класс», а «Подарочный 
ящик из 7 видов рыб» был лучшим в 
номинации «VIP». Затем Глеб Горбачев 
отправился на финал Х Всероссийского 
конкурса «Туристический сувенир», ко-
торый проходил в Перми. Там его «По-
дарочный ящик» взял гран-при конкур-
са в категории VIP. В ближайших планах 
предприятия – расширить ассортимент 
и открыть свой собственный магазин.
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АгроИстория АгроИстория

Павел Демидов пожаловал учебному заведению свои вотчины с 3578 крепостных душ 
мужского пола.

Крепостные Демидовского лицея

Алексей БАКУМЕНКО

Когда промышленник и учёный-на-
туралист Павел Демидов откликнулся 
на призыв императора Александра I 
поддержать образование, то для ос-
нования высших наук училища в Ярос-
лавле он выделил целое состояние. 
В 1803 году меценат передал в дар 
будущему лицею 300 тысяч рублей, 
«знатную библиотеку», коллекцию 
монет и кабинет научных редкостей. 
А ещё Павел Григорьевич пожаловал 
учебному заведению свои вотчины в 
Романовском и Угличском уездах, в 
которых жило 3578 крепостных душ 
мужского пола.

Оброк, собираемый с этих кре-
стьян, и пошёл на содержание Де-
мидовского высших наук училища. 
Его размер составлял 5 рублей в 
год с человека, что в два-три раза 
ниже обычной нормы в Ярославской 

губернии. Причём оплачивались не 
только хозяйственные и финансовые 
нужды учебного заведения, а также 
обучение нескольких неимущих сту-
дентов. В составе демидовских вот-
чин, переданных училищу, были сёла 
Старое Андреевское, Воскресенское 
в Поречье и Ильинское в Поречье, а 
также окрестные деревни. Поскольку 
эти земли остались без помещика, 
то товарищ министра просвещения 
Михаил Муравьёв предложил ввести 
там крестьянское самоуправление. 
Главным органом местной власти в 
каждом из трёх сёл стало «вотчинное 
судилище», в состав которого входи-
ли бурмистр (управляющий) и 12 при-
сяжных старшин, ежегодно избирае-
мых крестьянами на вечевом сходе. 

Вотчинное судилище собиралось в 
сёлах каждый месяц, обсуждало мест-

ные вопросы и отправляло принятые 
решения на утверждение в совет учи-
лища. Совет был высшей инстанцией, 
которая утверждала решения, приня-
тые выборным судебным местом, и 
наблюдала над ходом самоуправле-
ния». Информацию об этом автор ста-
тьи опубликовал в группе «ВКонтакте» 
«История Ярославии | Подкаст». Кре-
стьянская вольница продолжалась 
целых 10 лет. Но вскоре в угличской 
вотчине начались интриги среди жите-
лей за право избираться в бурмистры. 
Предыдущего главу и двух его коллег 
община обвинила в «мироедстве».

Подлила масла в огонь и жалоба 
воскресенского крестьянина Ефима 
Белоусова, который давно торговал 
в Петербурге и хотел вступить в купе-
чество. Но община его не отпускала, 
требуя, чтобы Белоусов «при увольне-

нии из крестьян» заплатил «мiру» за каждого члена своей 
семьи по 2500 рублей. Аргументы Белоусова, что он уже 
заплатил 10 тысяч Демидовскому училищу, а ещё передал 
2 тысячи рублей на церковь, крестьянский сход проигнори-
ровал. Разборки между училищными мужиками потребова-
ли вмешательства полиции! В итоге скандал докатился до 
Александра I. В 1817 году император повелел эксперимент 
по самоуправлению прекратить, трёх бывших бурмистров 
забрить в солдаты, а училищные вотчины отдать под пря-
мое управление совету училища. И первым же решением 
совет увеличил оброк в 2 раза – до 10 рублей!

В 1834 году, при реорганизации училища в Демидовский 
лицей, управление «училищной» вотчиной перешло к каз-
не. Оброк увеличили до 15 рублей, которые по-прежнему 
шли на содержание учебного заведения. Чтобы подсла-

стить крестьянам пилюлю, государство вернуло общинам 
мельницы, которые забрали в собственность училища при 
прошлой реорганизации, и упростило переход из училищ-
ных крестьян в купечество или мещанство. А совет лицея 
открыл во всех трёх сёлах школы, на содержание которых 
шёл один рубль из каждого оброка.

По словам Покровского, лицейские вотчины преврати-
лись в золотую жилу для чиновников казённой палаты. Это 
привело к тому, что училищные крестьяне начали посте-
пенно беднеть. При этом в вотчине были и такие крестья-
не, которые не только спокойно платили оброк, но и смогли 
выкупиться на волю. Только на выкупах лицей заработал в 
1840-х годах 10 тысяч рублей. А в 1837-1843 годах крестья-

не Воскресенского в Поречном построили большой камен-
ный храм. Вообще, в вотчине сложилась интересная ситу-
ация: относительно низкий оброк и относительно высокий 
уровень грамотности привели к тому, что из «лицейских» 
сёл вышло несколько успешных купцов, торговавших в обе-
их столицах и других городах. 

Тем временем, долги лицея, в том числе перед казной, 
росли. Поэтому в 1859 году правительство принимает ре-
шение перевести крестьян демидовской вотчины в госу-
дарственные, а взамен назначить учебному заведению 
ежегодное пособие в 15 тысяч рублей. Так за два года до 
Великой реформы Демидовский лицей окончательно пере-
стал быть владельцем крепостных душ…

Кстати, в Ярославской губернии были ещё крестьяне, 

принадлежавшие учебному заведению. Но только не Де-
мидовскому лицею, а Орловскому институту благородных 
девиц. Дело в том, что в 1851 году дворянство Орловской 
губернии собирало средство на открытие института. Узнав 
о сборах, Николай I распорядился передать на эти цели 
доходы с поместий покойной графини Анны Орловой-Че-
сменской, в том числе и с тех, что располагались в Ярос-
лавской губернии. Что сказали на это наследники графини 
– её двоюродные племянники, история умалчивает. Так к 
лицейским крестьянам у нас добавились институтские.
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а там – куда кривая выведет. Такие го-
ре-новички и становятся главными по-
купателями контрабандных пчел, кото-
рые, в нарушение санитарных правил, 
везут из теплых краев фурами и про-
дают прямо на трассе. Большинство 
опытных пчеловодов категорически 
против ввоза пчелопакетов из сосед-
них южных стран. Но, увы, есть целая 
армия начинающих пчеловодов, кото-
рая покупает эти пакеты, поддерживая 
спрос на контрабандных пчел на высо-
ком уровне. Такие пчеловоды являются 
дилетантами – не обладают знаниями 
о биологии пчелиной семьи, не пони-
мают процессов, происходящих в улье, 
не способны менять маток, не могут 
собрать пчел в зиму. Для них пчелы 
– одноразовый расходный материал, 
закупаемый каждую весну. Те же, кто 
настроился на пчеловодство всерьез и 
надолго, сильно страдают от хищниче-
ского подхода своих коллег, поскольку 
южные породы пчел скрещиваются с 
местными пчелами.

Вместе с контрабандными пчелами 
распространяются по стране заразные 
болезни и паразиты. По действующему 
законодательству ввезенные из-за гра-
ницы пчелы должны пробыть 30 дней 
на карантинной площадке, где за ними 
будут наблюдать ветеринары. При об-
наружении болезней или паразитов, 
всей партии запрещено дальнейшее 
перемещение внутрь страны. Партия 
подлежит возврату экспортеру или 
уничтожению. Но эти правила не всег-
да выполняются и после перемещения 
через границу, пчелопакеты, не оста-
навливаясь, развозятся по России. 
Еще одно грубейшее нарушение – иг-
норирование правил оборота сельско-

хозяйственных животных, диктуемых 
ветеринарно-сопроводительными до-
кументами. У каждой партии переме-
щаемых по стране сельхозживотных 
должен быть указан получатель. А как 
он может быть известен, если пчелопа-
кеты продают с машины прямо на обо-
чинах дороги любому желающему.

Ко всему присоединяется ещё и 
экономическое нарушение - торговля 
без кассового аппарата. 
Обычно покупатели 
расплачиваются на 
месте наличными 
деньгами или 
пластиковыми 
картами че-
рез терминал 
э к в а й р и н г а , 
либо перево-
дом на кар-
ту продавца. 
Кассового чека 
на покупку никто 
не выдает. Такая 
картина наблюдает-
ся повсеместно по стра-
не. Пчеловоды Центральной 
России, Северо-Запада, Поволжья уже 
который год всеми силами пытаются 
привлечь к данной проблеме внимание 
контролирующих организаций, обще-
ственности, всех, кому небезразлична 
судьба среднерусской пчелы.

Данный импорт тем ещё вреден, что 
не дает развиваться направлению ре-
продукции среднерусской пчелы. Необ-
ходимо создавать породные питомники. 
Возможно, в этом вопросе хорошим под-
спорьем стала бы помощь государства: 
запрет экспорта из южных государств, 
ограничение перемещения пчел между 

регионами России – только внутри сво-
его. Это позволит восстановить чистые 
генетические линии полезных насеко-
мых, приспособленных к жизни в опре-
деленных природных и климатических 
условиях. Эпизоотическая обстановка 
при этом тоже должна улучшиться.

Среднерусский подвид медоносной 
пчелы – это национальное достояние, 
большая ценность и гордость. Про-

дукты пчеловодства, такие 
как мёд и воск, с давних 

времен были пред-
метом россий-

ского экспорта. 
Среднерусская 
пчела спо-
собна ударно 
трудиться и в 
условиях ко-
роткого север-

ного лета соби-
рать рекордное 

количество цве-
точного нектара, 

перерабатываемого 
в мёд. Еще одно уди-

вительное качество русской 
пчелы состоит в том, что она гораздо 
более тщательно отфильтровывает 
пыльцевые зерна из нектара. Пыльца 
имеет белковую природу, а пчелкам в 
долгую зиму нужны чистые углеводы. 
Пыльца, как известно, аллерген. В 
мёде среднерусской пчелы этого ал-
лергена минимум, в отличие от мёда 
южных пчел. Таким образом наши на-
циональные пчелки производят самый 
полезный, вкусный, гипоаллергенный 
мёд. Они достойны сохранения ничуть 
не меньше амурских тигров.

Ярославские пчеловоды обсудили «зимние» проблемы отрасли.

Зима пчеловоду 
не помеха

Пчеловодство

В областной библиотеке имени Некрасова прошло собра-
ние ярославского общества пчеловодов. Зима для них – не 
время расслабляться. Нужно держать руку на пульсе зи-
мовки. В Ярославской области веками обитает европейская 
темная лесная пчела, среднерусский подвид. У неё в про-
цессе эволюции выработался ряд особенностей, позволяю-
щих пережить очень долгую и холодную зиму. Пчелы – такие 
существа, контролировать размножение которых человек не 
может. Это не кролики или коровы, в отношении которых че-
ловек контролирует скрещивание, проводит гибридизацию, 
отбирает нужные породные признаки. В случае насекомых 
этот процесс скрещивания не может быть отслежен, если 
не брать в расчет искусственное осеменение. И получается, 

что к местным пчелам каждый год примешивается южный 
генетический материал. Неконтролируемая гибридизация 
уже дала отрицательный эффект - наблюдается массовая 
гибель пасек. Последние несколько лет пчеловоды жалуют-
ся на плохие зимовки. На собраниях, в чатах активно обсуж-
даются причины гибели пчел. При одинаковой подготовке к 
зиме итог всегда разный. У некоторых ярославских пчело-
водов, имеющих опыт нескольких десятилетий обращения с 
пчелами, пасеки полностью погибли. 

Во многом, пчелы гибнут у дилетантов-пчеловодов. Сей-
час очень просто стать пчеловодом. Для этого не обязатель-
но получать знания и дипломы – достаточно купить пчел, Светлана ШАРОВА
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Семейный ресторан «Гоsти»- место, где Вам всегда рады! 

Приходите, гости, в Гоsти

ЯрТрапеза

Заведение находится в историческом центре древнего 
города Углич, известного своей богатой историей и красивой 
архитектурой. Ресторан расположен 
в здании администрации города на 
первом этаже, из панорамных окон 
открывается вид на центр города и 
парк Победы. Создателями проек-
та являются Антон Канев и Дмитрий 
Левченко. Основной идеей концепции 
было создание современного ком-
фортного пространства в Угличе со 
вкусной понятной кухней, высоким 
сервисом и доступными ценами. 

Сам ресторан очень просторный и 
светлый с большими мягкими дивана-
ми и креслами, массивными столами 
и отгороженными зонами для боль-
ших компаний или семей. Также есть 
зона с небольшими столами где, мож-
но удобно отведать чашку ароматно-
го кофе с десертом, пока Ваш ребенок 
играет в большой детской комнате за 
прозрачным стеклом. Но самая попу-
лярная часть ресторана - это зона у 
панорамных окон, где можно наблю-
дать за неторопливым городом, дегустируя авторскую кухню 
и местные настойки. Каждая зона отгорожена деревянными 

инсталляциями, которые засажены зелеными растениями. 

Меню ресторана, которое официанты предлагают гостям, 
довольно необычно - обложка выпол-
нена из мягкой фиолетовой кожи руч-
ной работы, внутри перечень блюд 
с фотографиями, подробным описа-
ние. Весь текст имеет перевод на ан-
глийский язык, для удобства туристов 
из других стран. Ресторан вмещает в 
себя при одновременной посадке до 
130 человек. Летом также работает 
открытая веранда, с комфортны-
ми столиками, которые спрятаны за 
большими туями возле заведения.

 Одним из главных продуктов в 
меню ресторана стала рыба. Блю-
да из местных продуктов являются 
основными направлениями кухни. С 
древности среди занятий жителей 
Углича традиционно большое значе-
ние имел рыбный промысел. Верхняя 
Волга была богата многими ценными 
породами рыбы, которые ловились 
в изобилии и могли служить как для 
местного потребления, так и для по-

ставок в другие места. Для обеспечения промыслового лова 
создавались рыбные слободы. Жители ггличской рыбной 

слободы поставляли рыбу к княжеско-
му столу. В современном мире верхняя 
часть Волги обеспечивает рыбой всю 
центральную часть страны. 

Шеф-повар ресторана «Гоsти» Ана-
стасия Шевченко входит в Междуна-
родный Альянс Профессиональных 
Кулинаров (МАПК), она также является 
участником Волжского фестиваля и 
«Тайгастрофест». Команда поваров во 
главе с Анастасией разработала ав-
торское меню, в которое входят блюда 
на любой вкус. В меню ресторана вы 
найдете как традиционные блюда рус-
ской и европейской кухни, так и мест-
ные рецепты в новом исполнении. В 
закусках вы можете встретить «Наши 
маринады», это свежемаринованные 
домашние огурцы, несколько 
видов ферментирован-
ной капусты, томаты и 
хрустящие перцы, 
которые мари-
нуются непо-
средственно в 
ресторане. 

Здесь по-
дают сыры 
с крафтовой 
с ы р о в а р н и 
« У г л и ч с к и й 
сыродел», ко-
торые в 2018 
году получили 
звание лучший сыр 
России в номинации 
«Твердый сыр из коровье-
го молока». Здесь вы можете 
попробовать «Шамбалу» с семенами 
пажитника, «Черный квадрат» с вин-
ной корочкой, «Халуми» - сливочный 
сыр для жарки, а также можете взять 
их с собой в качестве гастросувенира. 
«Гоsти» гордятся закуской из местной 

рыбы – «Сугудай». Это маринованное 
свежее филе судака в авторском соусе 
со специями или покопчённый волжский 
сом под сырной пеной с печеным бакла-
жаном. Среди первых блюд самым по-
пулярным является –«Волжская рыбная 
солянка». Она готовится из двух видов 
волжской рыбы с добавлением 
овощей на густом томат-
ном бульоне. Погова-
ривают, что каждый 
второй турист ее 
о б я з а т е л ь н о 
попробовал. В 
летний сезон 
продажи этого 
блюда превы-
шают 3000 пор-

ц и й . 

П о -
мимо со-
л я н к и , 
есть еще 
о д и н 
и н т е -
р е с н ы й 
а в т о р -

ский суп 
- «Юрма 

Угл ич с к а я». 
Это пряный со-

гревающий бульон 
с пельменями ручной 

работы из волжской рыбы. 
Помимо рыбных блюд, присутствуют и 
классические, такие как - борщ с копче-
ной сметаной, зеленые щи со свиным 
ребром и белыми грибами, домашняя 
куриная лапша. Среди основных блюд 
рестораторы выделяют сочного суда-

ка, запечённого под сырной корочкой 
с овощами или «Фишстроганов» с мя-
тым картофелем - это блюдо схоже с 
бефстроганов, только готовится не 
из говядины, а из волжского сома. Так 
же часть блюд жарят на угольном гри-
ле, что придает им особый аромат ко-

стра. В ресторане «Гоsти» сове-
туют отведать «Угличского 

перепела» с местной 
перепелиной фабри-

ки, филе омуля со 
сливочным пти-
тимом или стейк 
из мраморной 
говядины зер-
нового откорма. 
Среди прочего, 

в меню можно 
встретить ремес-

ленную пасту с 
интересными начин-

ками или, например, 
бургер «Углич» с сочной 

котлетой из судака и бекона, а 
также пиццу на тонком тесте. 

В разделе десертов можно найти 
пирожное с одноименным названием 
«Гоsти». Это ореховая меренга с фи-
сташковым кремом и малиновым соу-
сом должна покорять сердца сладкое-
жек с первого кусочка. Этот десерт был 
разработан, а точнее воссоздан, осно-
вателем ресторана Антоном Каневым 
и шеф-поваром Анастасией Шевченко 
по крупицам из воспоминаний юности, 
что придает ему особый шарм. 

Большое внимание в ресторане так-
же уделяется напиткам. Все свои ав-
торские лимонады, коктейли, настойки 
и чаи в ресторане готовят только из 
натуральных ягод, фруктов, овощей и 
специй, используя современные техно-
логия и знания. В винной карте сделан 



Ярославский АгроВестник  •  № 2 (331) 202534 № 2 (331) 2025  •  Ярославский АгроВестник 35

разработанное без добавок, красителей и усилителей вкуса, 
детские стульчики, детские подставки в уборных для того, 
чтобы малыш сам смог помыть руки. Также по воскресеньям 
для юных кулинаров проводятся мастер-классы по приго-
товлению различных блюд, за которые они в дальнейшем 

получают памятные дипломы, а победитель разрабатывает 
вместе с шеф-поваром ресторана блюдо, которое потом 

войдет в состав детского меню. Самым любимым блю-
дом детей является мороженое с молекулярным мхом 
- это три шарика сливочного мороженого разных вкусов с 
ярким цвет- ным бисквитом, который приводит детей 
в восторг. Еще в детском меню 

можно встретить омлет с 
сосисками на завтрак, 

куриный шницель с 
картофельным пюре, 
спагетти болоньезе 
и сливочный супчик 
с фрикадельками. 
В общем, даже ма-
лоежка будет на-

кормлен.

Ресторан был от-
крыт в 2019 году и с тех 

пор его команда прожила ин-
т е р е с - ную, полную событий жизнь. За 
5 лет заведение получило множество положительных от-
кликов от гостей и жителей Углича. Сейчас ресторан стоит на 
первом месте среди ресторанов Углича в рейтинге Яндекса с 

ЯрТрапеза ЯрТрапеза

Дарья КАНЕВА

большой упор на российские вина, такие как «Вина Кубани» 
из Краснодарского края, «Золо -
тая балка» из Крыма, 
«Винодельня Кри-
ница» из Гелен-
джика и многие 
другие. Но 
самым по-
п у л я р н ы м 
н а п и т к о м 
среди го-
стей «Гоsти» 
я в л я ю т с я 
а в т о р с к и е 
н а с т о й к и , 
здесь они на 
разный вкус. Есть 
как классические- 
клюква-малина, сморо-
дина-мята, хреновуха, так и экзотич-
ные манго-брусника, халва-попкорн, имбирный пряник или 
сырная, настоянная на местном сыре. Настойки также упа-
ковываются с собой в стеклянный штоф с яркой этикеткой в 
качестве особого подарка или сувенира. 

Важными гостями ресторана являются – дети. Здесь к ним 
относятся особенно трепетно. В ресторане для них пред-
усмотрено многое: просторная детская комната с игровым 
комплексом и телевизором, комната мамы и малыша со все-
ми удобствами для пеленания и кормления, детское меню, 

отметкой 5* и имеет почти 10 000 оценок. Многие сотрудники 
работают здесь почти с самого открытия, некоторые нашли 
здесь своих вторых половинок и обзавелись детьми. «Гоsти» 
– это не просто ресторан, это место, где многое сделано с 
душой и заботой для людей, как гостей, так и сотрудников. 

Сейчас Антон Канев открыл второе вкусное заведение 
в Угличе. Ресторан азиатской кухни «Джеки». Это очень 
интересная и новая история для города. Открытая кухня, 
аутентичный дизайн, свежая рыба и морепродукты удивят 
даже гурманов. Это заведение уже попало в топ 100 новых 
ресторанных концепций «Пальмовой ветви- 2024».
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 В Гаврилов-Ямском районе принимает гостей туристический комплекс «Большая Поляна 76».

Как раньше в деревне, 
только лучше

АгроТуризм

В каждое слово адреса хочется 
закутаться, словно в деревенское 
бабушкино лоскутное одеяло - Ярос-
лавская область, Гаврилов-Ямский 
район, Заячье-Холмское сельское 
поселение, 300 метров (по доро -
ге) за село Спасс. Супруги Ольга и 
Денис Красковы открыли в центре 
Ярославской области концептуально 
новый загородный комплекс семей-
ного типа - пространство для жизни 
и отдыха за городом, совместившее 
в себе максимальную близость к 
природе и активный отдых и доступ-

ный всем спорт, от мала до велика. 
Гостей комплекса «Большая Поляна 
76» можно разместить в четырех 
лесных домиках. Они все находятся 
на больших полянах в лесу, где впе-
ремежку растут березы и ели, обра-
зующие живой зеленый забор.

Лесной дом «Березовый» выделя-
ется тем, что ограждение веранды 
сделано из березовых деревьев. На 
первый взгляд даже кажется, что чер-
но-белые стволы пронзают жилище 

насквозь. Этот дом, имеющий пло-
щадь 42 метра квадратных, рассчитан 
для большого семейного отдыха - в 
«Березовом» две спальни. В каждой 
стоит двухспальная кровать для ро-
дителей и двухярусная для детей. В 
доме есть кухня-гостиная с панорам-
ными окнами, прихожая, ванная ком-
ната (туалет + душ), веранда, мангал 
с навесом, гамак, качели, костровая 
площадка. В домике есть: телевизор 
с федеральными каналами, постель-
ные комплекты, полотенца, посуда, 

кухонная утварь, (кастрюля, сковородка, ковшик, чайник), 
дегустационный комплект  - иван-чай и варенье из еловых 
шишек, игровой комплект «Жульбак» - голландская разно-
видность британской игры «Шаффлборд». В нее играли ки-
ями, пытаясь закатить шайбы в лузы на деревянной доске. 
В каждом из домов есть ротационная библиотека. Гости 
могут взять понравившиеся книги домой или оставить что-
то из своих. Вай-фай в этом доме есть, но связь слабая и 
гостям придется привыкать к цифровому детоксу.

Дом «ШалаШик» – студия для атмосферного отдыха па-
рой, семьей, компанией узким кругом. С авторским светиль-
никами, интерьерными украшениями и мебелью ручной ра-
боты. На первом этаже - единое пространство с камином в 
центре. Комплект дров входит в стоимость аренды. В доме 
есть тахта, ротационная библиотека, кухонная зона с не-

обходимой посудой и холодильником, ванная комната (туа-
лет+душ). На мансарде есть два спальных крыла – в одном 
две сдвинутые односпальные кровати, а второе – стилизо-
вано под палатку с тахтой и матрасами для дополнитель-
ных мест. Из спален открывается через треугольное окно 
вид на хвойный лес. Веранда треугольного дома защищена 
от дождя прозрачной крышей и там в кресле-качалке мож-
но сидеть даже в дождь. Мангал, расположенный рядом с 
домом, с навесом. Есть костровая площадка, а между де-
ревьями висит гамак. В домике есть: телевизор, постель-
ные комплекты, полотенца, посуда, кухонная утварь. Как 
и в любом доме, гостей встречает подарочный набор, где 
есть иван-чай и варенье из еловых шишек. Вай-фай в этом 
доме отсутствует, но есть комплект для игры в мини-гольф, 

ротационная библиотека.

Лесной домик «Карельский» имеет общую площадь 42 
метра, там две спальни, в каждой из них стоят по две од-
носпальные кровати. Дом рассчитан  на четыре места и 
одно дополнительное можно сделать на тахте. Вай-фай в 
доме присутствует, но довольно слабый. Кухня, душевая 
комната, приветственный набор и ротационная библиотека 
- все примерно такое же, как и в других домах. Очень при-
мечательные люстры, сделанные из деревьев. Веранда 
такая большая, что заменяет обеденную зону на большую 
компанию. Там стоят стол, стулья и очень приятно тра-
пезничать в теплое время года. У домика обустроена ко-
стровая площадка, мангал с навесом, гамак на деревьях. 

Недавно открылся еще один домик – «Ламповый». Общая 
площадь – 36 метров квадратных. Дом, рассчитанный на 
двух человек, имеет и стандартный бытовой набор.

На территории туркомлекса есть «Парной домик».  Его 
вместительность - 6-8 человек с основным комплектом 
мебели и до 12 – с дополнительным.  В домике, помимо 
парной, есть веранда, прихожая, санузел, комната отды-
ха с деревянной мебелью, печка на дровах. Попариться 
можно не только в «Парном домике», но и в банном чане 
с массажными елками. После отдыха в парной или чане 
можно попить чай на веранде, или в прихожей. К услугами 
туристов чайный набор - термопот, заварочный чайник и 
8 чайных чашек, дегустационный иван-чай собственного 
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производства. Баня и прилегающая территории огорожена 
молодыми елками и там  можно организовать шашлыки и 
активные мероприятия с чаепитием.

Гости могут поиграть на территории туристи-
ческого комплекса «Большая Поляна 76» в раз-
ные игры: мини-гольф на укороченном поле, 
гольф-дуэль, фут-гольф, крокет-снайп, па-
падайка, петанк, бигбол, серсо, городки, 
ханойская башня. Инструктор для обу-
чения этим играм прилагается. Неда-
леко есть небольшие пруды, где можно 
походить на САПах или половить рыбу. 
В зимнее гремя гости могут покататься 
на «ватрушках» с горки или на в санях 
за мотобуксировщиком. Для любящих 
более спокойный отдых предусмотрены 
прогулки по  экотропе с инструктором. 

Туркомплекс может принять корпоратив, 
юбилей, свадьбу. Гостям предложат инте-
рактивную программу с элементами тимбил-
динга на выбор – «Сказка леса для взрослых», 
«Клевая рыбалка», «Каша из топора», «Во-блин» 
и другие, где всей командой, взаимодействуя друг 
с другом, вы преодолеваете препятствия (6-8 различ-
ных станций) и добираетесь до финиша за командным 
призом. Так же там можно заказать площадку для барбекю 

под навесом. Обед можно самим приготовить или заказать 
у отельеров предварительно по меню. 

Большой популярностью у ярославцев пользует-
ся программа перезагрузки и отдыха на 3 дня и 2 
ночи «Побег из города», там для гостей органи-
зовывают питание и досуг. Питание простое, 
деревенское. На завтрак, например, каша 
пшеничная с семенами льна, масло, сыр, 
омлет по-деревенски, блинчики с вареньем 
из еловых шишек, чай (кофе или цикорий). 
На обед - куриная лапша по-домашнему, 
греча с котлетой, салат овощной, компот 
или чай, сладости. На ужин шашлык из 
свинины, цыпленок фермерский, овощи в 
ассортименте, лаваш с сыром и зеленью, 
соус кефирный.

Уезжая домой, можно будет привести 
с собой авторские сувениры: эколюстру, 
бра, цветочную полку, интерьерные ящич-
ки, табуретку, ферментированный чай, чай-
ный подарочный комплект в интерьерном 
ящичке, банные березовые веники, саженцы 
декоративного сада.
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ÎÒÄÅË ËÀÁÎÐÀÒÎÐÍÛÕ ÈÑÑËÅÄÎÂÀÍÈÉ
ÃÀÓ ÄÏÎ ßÎ «Èíôîðìàöèîííî-êîíñóëüòàöèîííàÿ ñëóæáà ÀÏÊ»
Ëèöåíçèÿ Äåïàðòàìåíòà îáðàçîâàíèÿ ßðîñëàâñêîé îáëàñòè № 10/16 îò 12.01.2016 ã.

Îòáîð è îöåíêà êà÷åñòâà êîðìîâ

Áèîõèìè÷åñêèå èññëåäîâàíèÿ
êðîâè æèâîòíûõ

Ðàçðàáîòêà èíäèâèäóàëüíûõ ïðîãðàìì
êîðìëåíèÿ æèâîòíûõ

Ýêñïðåññ-àíàëèç êà÷åñòâà ñåíà, ñèëîñà, çåðíà,
êîìáèêîðì, æìûõîâ, øðîòîâ íà èíôðàêðàñíîì
àíàëèçàòîðå Spektra star 2400.

Îïðåäåëåíèå ïàðàìåòðîâ êðîâè ïî 18 âàæíåéøèì
ïîêàçàòåëÿì ïîçâîëÿåò äèâãíîñòèðîâàòü íà ðàííåé 
ñòàäèè íàðóøåíèÿ îáìåíà âåùåñòâ ó æèâîòíûõ, ÷òî
ïîçâîëÿåò âîâðåìÿ ïðèíÿòü ìåðû, íàïðàâëåííûå íà
óñòðàíåíèå ïðè÷èí, âûçâàâøèõ íàðóøåíèå îáìåíà
âåùåñòâ.

Ðàöèîíàëüíîå èñïîëüçîâàíèå èìåþùèõñÿ
êîðìîâûõ ðåñóðñîâ è ïîëó÷åíèå ìàêñèìàëüíîãî
ðàçìåðà ïðèáûëè ïðè ïðîèçâîäñòâå ïðîäóêöèè.
Èíäèâèäóàëüíûå ïðîãðàììû ðàçðàáàòûâàþòñÿ ñ
ó÷åòîì äàííûõ èññëåäîâàíèÿ êîðìîâ è ïîêàçàòåëåé
êðîâè, à òàêæå âñåõ îñîáåííîñòåé ïðîèçâîäñòâà â
êàæäîì êîíêðåòíîì õîçÿéñòâå.

Íà÷àëüíèê îòäåëà
Øåâåëåâà Îëüãà Àëåêñàíäðîâíà

òåë. +7 (4852) 76-49-62

ПРИГЛАШАЕМ НА ОБУЧЕНИЕ
ПО ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ ПРОГРАММАМ

Государственное автономное учреждение дополнительного
профессионального образования Ярославской области
«Информационно-консультационная служба АПК»

Спикер:
Мария Тетерева - специалист-практик с опытом работы
в сфере закупок более 15 лет.

Контактное лицо:

Перескокова Анна Аркадьевна –
начальник отдела дополнительного
профессионального образования
ГАУ ДПО ЯО «Информационно -
консультационная служба АПК»

Тел.: 8 (4852)764-822
pereskokova@yaragro.info 

Ярославская область,
Ярославский р-н,
р.п. Лесная Поляна, д. 11

«Контрактная система в сфере
закупок товаров, работ, услуг

для обеспечения государственных
и муниципальных нужд»

144 часа

«О закупках товаров, работ,
  услуг отдельными видами
  юридических лиц»

72 часа

«Основы профилактики
  коррупции»

18 часов

ЯРОСЛАВСКИЕ ДАЛИ

Домашний обед с супами от Ярославских Далей 
быстрее, чем вы думаете. В нашем ассортименте 
10 вкусов:
Гороховый, пшеничный и с зелёной гречкой:
 - на курином и говяжьем бульонах,
 - овощные
 - и овощные с карри.
Мы производим продукцию в удобной, прочной, 
водонепроницаемой упаковке: флоу-пак, в 
фасовке: по 4 и по 8 порций.

Способ приготовления: высыпать содержимое 
упаковки в кипящую воду (4 порции - 1,2 л, 
8 порций - 2,4 л) и варить на умеренном огне, 
периодически помешивая: гороховые и 
пшеничные 40-45 минут, с зеленой гречкой 
20-30 минут.
Состав у супов полностью сбалансирован, их 
можно употреблять как самостоятельное 
блюдо. А можно добавить любое мясо, 
картошку или другие овощи (количество воды 
нужно увеличить на 200-300 мл.)!

Наша новинка - СУПовые основы, они созданы для полета Вашей фантазии. 
Натуральный состав: крупы, выращенные на наших полях (горох, гречка и 
пшеница), сушёные овощи (лук и морковь), сушёная зелень (укроп и 
петрушка), перец душистый и лавровый лист.

По вопросам сотрудничества обращаться:
+7 969 087-00-17,
yaroslavl-dali@yandex.ru.

Больше информации на нашем сайте:
https://yaroslavskie-dali.ru/

Способ приготовления 
суповых основ: высыпать 
содержимое упаковки в 
кипящую воду (2,4 л), варить 
на умеренном огне, 
периодически помешивая: 
гороховые и пшеничные 
40-45 минут, с зеленой 
гречкой 20-30 минут.
Можно добавить любое мясо, 
картошку или овощи, соль и 
перец добавляются по вкусу, 
при этом объём воды 
(бульона) необходимо 
увеличить.

Приобрести нашу продукцию можно 
на маркетплейсах:

- OZON,                - Wildberries.  
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Погрузчик с бортовым поворотом 
АМКОДОР WS080

Погрузчик универсальный 
АМКОДОР 308

Погрузчик универсальный 
с бортовым поворотом 

АМКОДОР 211 Погрузчик универсальный  
AMKODOR W200C

Погрузчик 
АМКОДОР 134

Погрузчик универсальный
АМКОДОР 342С4 

КОРМОСМЕСИТЕЛЬ-РАЗДАТЧИК
АМКОДОР В-МИКС 15Н-2Ш

бОРОНА ДИСКОВАЯ КОМПАКТНАЯ
АМКОДОР БДК-7.5ША

Экскаватор-погрузчик 
АМКОДОР 732


